

## RESCATAN EL SABER MÉDICO DE LAS FAMILIAS INDÍGENAS

- ***A través del libro *De lo biomédico a lo popular. El proceso de salud-enfermedad-atención en San Juan Copala Oaxaca****
- ***Aborda la relación entre la medicina alopática y el saber popular desde distintos enfoques, pero siempre desde la visión de la comunidad, afirma la especialista Zuanilda Mendoza***
- ***Notable trabajo etnográfico y médico, opinaron los presentadores***

El libro *De lo biomédico a lo popular* de la doctora Zuanilda Mendoza es un material excelente que nos permite conocer de cerca los modos de vida, la visión de enfermedad y las formas de curar que se tienen en una comunidad indígena, consideró Carlos Zolla Luque, coordinador de Investigación del Programa Universitario México Nación Multicultural de la UNAM (PUMC).

“Se trata de un notable trabajo etnográfico, cada estudiante de medicina que vaya a hacer su servicio social debe acudir a el, pues es una lección de lo que se debe hacer y lo que no en los estudios médicos de comunidades indígenas”, señaló durante la presentación del texto en el Antiguo Palacio de Medicina.

Enfocado en la población triqui de San Juan Copala, Oaxaca, este material “hace un trabajo de verdadera epidemiología sociocultural y, de igual forma, muestra los huecos de la atención alopática en las comunidades, de ahí la importancia de revisar y tomar en cuenta este tipo de estudios”, consideró Zolla, también coordinador de la Biblioteca de la Medicina Tradicional Mexicana.

Para la autora, la doctora Zuanilda Mendoza, uno de los méritos de su investigación es que aborda la relación entre la medicina alopática y el saber popular desde distintos enfoques, pero siempre desde la visión de la comunidad.

“Me di cuenta de que había mucho por documentar y tenía que trabajar a partir de la labor de las madres, de los curanderos y de los médicos, pues cada uno me daba información que enriquecía la visión de Copala”, explicó.

Algo que no debe soslayarse, de acuerdo con la doctora Mendoza, es el valor de las relaciones sociales en el trabajo y la investigación médica. “Hay que tener mucho interés, dar mucho, porque uno recibe todo, no nada más es llegar e irse, son las relaciones humanas las que realmente permiten que uno construya una investigación”.

El evento también contó con la participación del antropólogo Eduardo Menéndez Spina y el doctor Roberto Campos Navarro, quienes coincidieron en calificar este material como un trabajo trascendental, tanto desde el punto de vista antropológico y etnográfico como médico.

Para el antropólogo Eduardo Menéndez, uno de los aspectos más notables de este estudio, es que “rescata el quehacer de los miembros de la comunidad frente a la enfermedad y a los procesos de curación, sin caer en la trampa de la dicotomía medicina alopática-medicina tradicional, sino que se centra en la vida cotidiana de la población”.

“El trabajo de la doctora Mendoza evidencia que no sólo las familias triquis utilizan saberes biomédicos, sino que los propios curadores tradicionales los usan para sí mismos, mientras que los representantes de la biomedicina no sólo niegan el papel de los saberes tradicionales sino que laboran generalmente en términos de relaciones clasistas y racistas”, opinó.

Otro aspecto rescatable de esta publicación, de acuerdo con el doctor Roberto Campos, es que también permitirá a los médicos, ver de otra manera a las comunidades indígenas, “nos dice cómo deberíamos hacer un estudio de una comunidad, cómo hacer diagnósticos diferentes y en este sentido, creo que tenemos mejores elementos para brindar una mejor atención”.

Sinuhé Álvarez Ruedas

-oOo-

**PATRICIA ZAVALA JIMÉNEZ**

**Encargada de Difusión y Prensa**

**Programa Universitario México Nación Multicultural (PUMC)**

Av. Río Magdalena, No. 100

Col. La Otra Banda, C.P. 01090

Del. Álvaro Obregón, México, D.F.

Tels (55)5616 0020 y (55) 5616 1045 Ext. 218